

## Lutter contre les décès de mères et de nouveau-nés

Des femmes influentes venues des quatre coins de la planète se sont réunies à Londres pour exhorter le monde à redoubler d'efforts et à accroître les investissements en vue de réduire la charge mondiale des décès de mères et de nouveau-nés. Les responsables politiques et les parlementaires de pays développés et de pays en développement se réunissent pour marquer la Journée des mères au Royaume-Uni. Parmi les principales participantes figureront Cherie Blair, épouse du Premier ministre britannique et juriste internationale, Hilary Benn, membre du parlement, Secrétaire d'Etat au Département du développement international du Royaume-Uni, Liya Kebede, mannequin et ambassadrice de bonne volonté de l'Organisation mondiale de la Santé pour la santé de la mère, du nouveau-né et de l'enfant, ainsi que la première dame du Lesotho, Mme Mathato S. Mosisili. Toutes les minutes, quelque part dans le monde, une mère meurt des suites de complications de la grossesse ou de l'accouchement. Tous les ans, quatre millions de bébés meurent au cours des 28 premiers jours de leur vie et 3,3 millions d'autres sont mort-nés. Des millions de vies pourraient être sauvées par la mise en œuvre de connaissances dont nous disposons aujourd'hui. Le défi consiste à transformer ces connaissances en action. Un Plan d'action mondial adopté lors de la réunion appelle à garantir le droit universel à la santé pour les mères et leurs bébés en assurant des soins dispensés par du personnel qualifié lors de chaque accouchement, une participation active de la communauté, des réseaux mondiaux de surveillance et une meilleure infrastructure, incluant notamment les routes, le transport et les ressources humaines. Ce plan exhorte les gouvernements à prendre la tête de la lutte contre les maladies et les décès de mères et de nouveau-nés. Des parlementaires venues de pays tels que le Botswana, le Brésil, le Cambodge, l'Indonésie, le Pakistan et le Tadjikistan se réuniront pour s'engager et pour honorer cette journée en reconnaissant l'importance des mères – femmes qui ont un impact considérable sur nos vies. «Que vous ayez une mère ou que vous en soyez une, pensez à la tâche qu'implique le fait d'être mère: nourrir un enfant, travailler, élever une famille et rester soi-même en bonne santé», a déclaré Liya Kebede, ambassadrice de bonne volonté de l'Organisation mondiale de la Santé. «Tant de mères dans le monde n'ont pas accès à des soins de santé de base et beaucoup sont privées de soins dispensés par du personnel qualifié avant, pendant et après l'accouchement. Faites la fête à votre mère, tous les jours.»

(OMS)



Die derzeit verwendeten Medikamente gegen TB sind vor 40 Jahren entwickelt worden. Es wird aber zuwenig geforscht bzw. zuwenig investiert.

## Veraltete Medikamente

Fast vier Millionen Afrikaner leiden an Tuberkulose. «Die Zahl der Patienten steigt, und die Behandlung wird immer schwieriger», sagt Christine Genevier von der Organisation Ärzte ohne Grenzen (MSF) in Nairobi. Die meist durch die Luft übertragenen Erreger seien immer häufiger resistent gegen Standardmedikamente. Diese multi- und extrem-resistente Tuberkulose (MDR-TB und XDR-TB) lasse sich mit den üblichen Tests und Medikamenten nicht mehr bekämpfen. Die Patienten müssten statt dessen jahrelang bis zu 26 Tabletten am Tag schlucken. Die Behandlung kostet pro Patient etwa 11 000 Euro (17 800 Franken). Nur etwa jeder zweite wird geheilt. Die meisten der Tuberkulosepatienten, die von Ärzten ohne Grenzen in Mathare behandelt werden, sind HIV-positiv. Die Immunschwäche macht den Körper anfälliger für Tuberkulose. «Wenn beides zusammenkommt, ist die Behandlung doppelt schwer», sagt die MSF-Ärztin Liesbet Ohler in Mathare. «Die katastrophalen hygienischen Zustände machen es den Bakterien leicht, sich auszubreiten», sagt Ohler. «Mit den Mitteln, die wir heute haben, kämpfen wir eine verlorene Schlacht.» Es werde zuwenig geforscht, die derzeit verwendeten Medikamente seien bereits vor mehr als 40 Jahren entwickelt worden. Statt rund 150 Millionen Euro müssten jedes Jahr etwa 700 Millionen Euro in die Entwicklung wirkungsvoller TB-Medikamente investiert werden, fordert Ärzte ohne Grenzen. In jeder Sekunde steckt sich nach Angaben der Weltgesundheitsorganisation (WHO) ein Mensch mit Tuberkulose an. Etwa 1,6 Millionen Menschen sterben jedes Jahr daran. Es sei dringend notwendig, die Behandlungszeit von bis zu zwei Jahren deutlich zu verkürzen, damit sich die Krankheit nicht weiter ausbreite, betont MSF. Solange die Therapie eines Patienten nicht erfolgreich abgeschlossen sei, könne er andere Menschen anstecken. Zudem müsse die Diagnose einfacher und schneller werden. Mit Hilfe des Mikroskops lässt sich

nur die Hälfte aller Erkrankungen ermitteln. MSF schickt die Proben ihrer Patienten aus Mathare deshalb zur Laboruntersuchung nach Belgien. Das dauert bis zu zwei Monate.

(sda)

## Deutsche Ärzte boykottieren e-Card

In der deutschen Ärzteschaft wächst der Unmut gegen die elektronische Gesundheitskarte (e-Card). Wie MEDI Baden-Württemberg mitteilte, beschlossen die MEDI-organisierten Ärzte in der Testregion Heilbronn einen Boykott. Demnach wollen sie an keiner Testphase teilnehmen, sofern ihre Kritik an der Karte nicht berücksichtigt wird. Wichtige Fragen zur Haftung der Ärzte bei falschen oder unvollständigen Daten, zur Sicherheit der Patientendaten und zu den Kosten für die Arztpraxen seien bislang nicht beantwortet. «Keine Haftpflichtversicherung würde das Risiko, das damit verbunden wäre, übernehmen», erklärte der baden-württembergische MEDI-Vorsitzende Werner Baumgärtner. Baumgärtner kritisierte vor allem die geplante Speicherung sensibler Patientendaten auf Grossrechnern. Damit werde «das Arzt-Patienten-Verhältnis ausgehöhlt». Prinzipiell werde die Einführung der elektronischen Gesundheitskarte nicht abgelehnt. «Wir sind aber so lange dagegen, bis uns die Verantwortlichen im Sozialministerium, im Bundesministerium für Gesundheit und in der Gematik GmbH konkrete Lösungen für unsere Kritikpunkte vorlegen», stellte Baumgärtner klar. Arztpräsident Jörg-Dietrich Hoppe hatte bereits vor Monaten Neuverhandlungen zur Finanzierung gefordert und einen Boykott des Projekts nicht ausgeschlossen. In Heilbronn sollen grössere Tests mit bis zu 10 000 Versicherten im Sommer beginnen, so MEDI. Heilbronn gehört mit rund 450 000 Einwohnern zu der bundesweit grössten Testregion.

(Der Kassenarzt)